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本报讯 昨天一早，雪浪街道雪
浪社区内热闹不已，一场名为“我是
小河长”的河道治理保护宣传活动在
孩子和老师的互动问答中开始了。

“大家知道有哪些河流？”“我知
道！黄河、长江、大运河，还有楼下那
条名叫‘泥墙浜’的小河。”“那么你们
知道河是怎么来的？河里有什
么？”……对河道有了基本认识后，老
师带领孩子们来到楼下实地观察“泥
墙浜”。“喷泉、曝气、护河工打捞垃圾
等，这些都是河道治理的手段之一
……”通过老师的讲解，孩子们对河
道治理有了更深入的了解。随后，通
过“硬币入水实验”“胡椒粉实验”“磁
吸粉末实验”“火山喷发实验”“生态
瓶制作”等趣味小实验，孩子们对水
和河道治理有了更深入的了解。最
后，仪式感满满的“小河长”聘书颁发
环节更是激发了孩子们的护河责任
感。

据了解，山水城（雪浪街道）共有
河湖库塘94条，占滨湖区河道总数
的1/3多。2016年至今，街道加大投
入对河道进行清淤疏浚、岸坡整治及
水生态修复，同时配备了区、镇、村三

级河长49名，以保护水资源、防治水
污染、改善水环境、修复水生态为主
要任务。河长制推行以来，街道涌现
出一批尽职尽责的“治水者”，为实现

“水清、岸绿、河畅、景美、生态”的水
环境治理目标共同努力。街道相关
负责人表示，本次雪浪水利农机站党
支部和雪浪社区党总支结对邀请青
檀生态修复有限公司共同举办“我是
小河长”科普创新宣传活动，旨在通
过调研、实验、创想、小发明等力所能
及的行动，让孩子们认识身边的河

流，激发他们的护河环保意识与社会
责任心，并带动家长和身边每一个人
加入河道保护队伍中来。

今年，山水城（雪浪街道）党工委
部署水利站党支部推出书记项目“党
建+民生工程”，将按计划对辖区内
河道从安置小区开始，分片区推进治
理、精准施策，对所有河道实施完成
河道水生态修复治理，进一步改善居
民生活环境，增强人民群众的幸福感
和获得感。

（潘凡/文、摄）

本报讯 近日，央视《远
方的家》栏目组走进洛社镇，
用镜头记录这座城镇因运河
而生、因运河而兴的历史文化
和自然人文之美。

据了解，洛社因河而兴，
水陆通衢，是运河沿岸长三角
腹地闻名遐迩的著名商埠。
大运河惠山段绝大部分流经
洛社地区，长度14.9公里。源
远流长的京杭大运河不仅是

“黄金水道”，更是洛社镇的
“母亲河”。洛社人民世代居
住于运河两岸，形成集镇，繁
衍生息，迄今已有1600多年
历史。在洛社镇文史研究会
顾问杭新宇先生的带领与讲
解下，洛社镇千年运河文化的
神秘面纱被一一掀起。

“栏目组来到洛社，主要拍
摄‘凤羽龙’。”惠山区洛社镇宣
传科相关负责人陈军称，在洛
社，舞动着一支流传了百年之
久的“凤羽龙”，是洛社独有的
运河名片。当天，伴随着雄浑
的音乐和激昂的鼓点，具有百
年历史的凤羽龙在运河御码头
前昂然起舞。御码头位于京杭
大运河岸边，该码头紧靠京杭
大运河，块石砌垒，离运河水面
高约2米，空地宽敞。相传清
朝年间，乾隆帝曾六下江南，走
的都是运河水路，皇帝的船队
就在这一带停泊上岸，登上在
此等候已久的车马仪仗队入
城。后来，洛社镇当地出于保
护文化遗产“凤羽龙”的需要，
于2016年在御码头建设凤羽
龙宫，将百年文化遗产“凤羽
龙”与千年古迹“御码头”结合
起来，传承运河文化之美。

龙宫由两幢古色古香的
三层楼组成，一幢为“凤羽龙”
展示馆，主要展现当地舞龙传
统的民俗记忆，馆内详细介绍
了“凤羽龙”的人文历史、制作
工艺、传承沿革、荣誉成绩
等。另一幢为“凤羽龙”培训
传承基地，该基地特聘“凤羽
龙”第四代传人吴建平为负责
人，定期开展“凤羽龙”制作工
艺、舞龙套路等相关培训。同
时还在学校、企业等地，建立舞
龙培训推广基地，通过学校兴
趣课堂、社会舞龙招募、企业舞
龙文化等扩大凤羽龙社会基
础，培养了少儿、青年、女子、城
管等舞龙队，让更多洛社人成
为“凤羽龙”的传承使者。

据了解，CCTV4《远方的
家》栏目组将以贯穿南北的大
运河为主线，制作大运河系列
节目，描绘新时代运河上下的
美丽画卷。 （黄振）

培养应用型人才的高职院校，设
置新专业，优化人才培养模式，缩小与
用人单位的岗位需求衔接的缝隙。尽
管大多数家长和考生获取信息途径多
了，能够选择适合自己的专业，遗憾的
是仍有专业因家长和考生误解，尽管
就业前景良好，但填报意愿不高甚至
导致专业停办，用人单位却招不到人。

“听说学电子信息技术专业出来
工作环境不好，会不会有辐射”，一位
家长咨询学校招生老师时问道。一所
高职校的招生负责人介绍，在与家长
的沟通和调研中他们发现，尽管集成
电路产业在无锡发展迅速，人才需求
量巨大，电子相关专业的毕业生就业
前景十分广阔，但家长和考生填报意

愿却并没不如意料中那样高。“我们在
交流中发现不少家长对该专业对应的
工作岗位存在误解，总觉得工作环境可
能存在污染、辐射等。为了消除家长的
误解,学校时常联合相关行业企业召开
宣讲会，还曾邀请企业孕期的女职工现
身说法，但一时间无法完全扭转家长对
专业以及相关岗位的误解。”

家长片面理解专业导致填报意愿
不高的情况，无锡商职院在招生中也
碰到过。“我们学校开设的保险专业，
培养的是设计保险方案等方面的专
门人才。人们对自己的财产、人身安
全、健康等越来越重视，保险行业在
转型发展，这方面的专业人才需求量
增加。但家长带着偏见、误解专业学

习内容，导致填报该专业的人数往往
达不到预期，不利于行业健康有序发
展”，李淑娟说。

多位高校招生负责人在受访时
均认为，学校在新增、优化自身专业
设置的同时，还需要努力提升设置专
业的家长、社会认可度以及与社会需
求的匹配度，多方位宣传提升家长和
考生的知晓度。朱云说，学生从入校
学习到就业一般需要3年，而社会相
关产业发展迅速，片面理解专业或盲
目跟风填报目前所谓的热门专业的
做法并不可取。她建议家长和考生
多主动了解专业以及与之匹配的产
业发展趋势，再结合自身实际理性选
择填报。 （陈春贤）

多所高职院校今年专业更接地气
部分就业前景良好的专业因误解被冷落

高招第二阶段志愿填报工作将在8月27日至28日进行，高等职业院校和专业成了学生
和家长关注的焦点。昨天采访了解到，无锡的10所高职院校中今年有多所学校专业再优化，
紧密贴合无锡经济转型发展培养所需的专业人才。

今年无锡城市职业技术学院高
招专业中新设了学前教育、国际金
融、会计信息管理、空中乘务和信息
安全与管理5个专业。该校学工处
相关负责人朱云介绍，学校今年高招
计划充足、专业多，能充分满足考生
需求，新设专业都是紧密结合地方社
会发展需求开设的。她解释，比如近
年来随着无锡学前教育快速发展，每
年均有不少新建幼儿园投用，师资需
求随之增加。从学生就业和发展考
虑，随着老师的社会地位不断提升，
师范专业热度在上升，越来越多家庭
希望孩子选择这一就业前景广阔且
未来岗位稳定的专业。

无锡商业职业技术学院今年新
增了跨境电子商务、工业机器人技

术、汽车智能技术和西餐工艺四个专
业。该校招生办公室主任李淑娟介
绍，学校今年共设42个专业，这四个
新专业体现出学校专业设置与产业
衔接的专业性、紧密度不断提高。“比
如跨境电子商务专业，学生入学后除
了学习基础课程还将学习跨境电商
运营、商务英语、物流管理等方面内
容，与同一个专业群里的电子商务专
业和移动商务专业在专业核心课上
区别明显”，李淑娟说，“2018年无锡
获批国家跨境电商综合试验区，全力
打造跨境电商完整的产业链和生态
链。学校随即开设这一专业，为本市
跨境电商产业发展培育专门人才”。

无锡科技职业学院每年都会优
化调整专业，今年新设了大数据技术

与应用、新能源汽车技术等3个专
业。该校今年调整、优化的不仅限于
专业，还包括二级学院，原有的6个
二级学院重新整合更名成立了包括
人工智能学院、物联网技术学院、智
能制造学院等在内的7个二级学院，
设立移动互联应用技术（智能新能源
汽车）、物联网应用技术、电子商务等
7个专业群，培养复合型创新能力专
业技术人才。上月学校召开2020级
人才培养方案审定会，邀请专家对专
业群的科学设置等诸多方面建言献
策。该校招生就业处徐伟处长坦言，
根据学校办学实际，设置专业与地方
产业结构相适应并维持在一定数量
范围内，才能保证培养出用得上、干
得好、留得下的人。

新专业无缝对接地方发展需求

仍有考生、家长对专业存误解

雪浪“小河长”担起护河“大责任”

这个镇
因运河而兴
央视来锡拍摄
百年“凤羽龙”
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